

Visite au Canada du président de la République-Unie du Cameroun

Le président de la République-Unie du Cameroun, M. Ahmadou Ahidjo, a effectué une visite officielle au Canada du 25 au 29 mai.

Cette visite soulignait le vingtième anniversaire de l'établissement de liens diplomatiques entre le Canada et le Cameroun et le désir des deux pays d'accroître leur coopération et leurs relations économiques.

A son arrivée à Ottawa, le 25 mai, le président Ahidjo a été accueilli à sa descente d'avion par le gouverneur général du Canada, M. Edward Schreyer, son hôte durant son séjour à Ottawa. Plus tard dans la journée, les deux chefs d'État se sont rencontrés pour discuter de plusieurs sujets d'ordre général.

Le lendemain, le premier ministre du Canada, M. Pierre Elliott Trudeau, rencontra à son tour le président Ahidjo, en tête à tête d'abord, puis dans le cadre d'une réunion élargie à laquelle ont participé les membres du Cabinet canadien et la délégation camerounaise.

Cette dernière comprenait plusieurs ministres: le ministre d'État chargé des Affaires étrangères, M. Paul Dontsop, le ministre chargé de Mission à la Présidence de la République, M. William Eteki Mboumoua, le ministre des Mines et de l'Énergie, M. Philémon Yang Yunji, et le vice-ministre de l'Économie et du Plan, M. Pierre-Désiré Engo.

Les discussions ont porté principalement sur le resserrement des relations bila-

térales et l'accroissement de la coopération et des relations économiques entre le Canada et le Cameroun.

Concrétisant la volonté des deux pays à cet égard, la signature de deux ententes importantes de coopération a suivi les entretiens. La première porte sur une nouvelle marge de crédit de \$100 millions, et la seconde modifie le régime fiscal des deux pays pour éviter que leur commerce bilatéral soit soumis à la double imposition.

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mark MacGuigan, et le ministre camerounais d'État aux Affaires étrangères, M. Paul Dontsop, ont signé l'accord éliminant la double imposition, tandis que l'accord établissant une nouvelle marge de crédit a été signé, aussi en présence du Président et du Premier Ministre, par M. Jean Arès, vice-président de la Société canadienne pour l'expansion des exportations, par M. Lindsay Gordon, vice-président adjoint de cette société, et par M. Pierre-Désiré Engo, vice-ministre de l'Économie et du Plan.

Vingt ans de coopération

Le Cameroun a été le premier pays de l'Afrique francophone dans lequel le Canada ait ouvert une ambassade.

Le premier ambassadeur du Canada au Cameroun, M. Fulgence Charpentier, se rappelle que ce pays avait accordé une réception exceptionnellement sympathique au Canada, pays qui, comme lui-

même, est officiellement bilingue (anglais-français).

Les relations, d'abord axées sur l'éducation, ont rapidement évolué vers des échanges culturels, sociaux, techniques et économiques.

Depuis 1976, le montant annuel de l'aide accordée au Cameroun par le Canada s'élevé à trois milliards de francs (fcfa). Le Canada financera, par ailleurs, dans le cadre du plan quinquennal (1982-1987) de développement du Cameroun, des projets en cours d'étude ou de réalisation évalués à 21 milliards de fcfa. Ces projets se situent plus particulièrement dans le domaine des infrastructures de communication (port, voie ferrée) et dans le secteur rural.

Au cours des quatre dernières années, le Canada a vendu des biens et services au Cameroun, dont des locomotives et des wagons de chemin de fer construits par Bombardier, et des avions fabriqués par de Havilland. De leur côté, les firmes Lavalin et Janin, avec le concours d'Hydro-Québec international, ont fourni une expertise pour la mise en place du réseau d'électrification de ce pays.

Depuis 1979, a été mis en place un programme de coopération industrielle avec le Cameroun. Une délégation d'hommes d'affaires camerounais, dirigée par le ministre de l'Économie et du Plan d'alors, M. Youssoufa Daouda, est venue au Canada explorer le marché canadien et rechercher des partenaires canadiens dans le secteur industriel. En 1980, le ministre d'État chargé des petites entreprises, M. Charles Lapointe, dirigeait à son tour une mission d'hommes d'affaires canadiens qui se rendirent au Cameroun où ils identifièrent une trentaine de projets de coopération industrielle. Deux de ces projets sont déjà rendus à la phase de réalisation.

Visite au Québec

A l'issue de sa visite à Ottawa, le président du Cameroun s'est rendu, le 27 mai, à Montréal où il a rencontré le premier ministre du Québec, M. René Lévesque.

Le 28 mai, le président Ahidjo s'est rendu à Salaberry de Valleyfield, près de Montréal, pour participer à la cérémonie de jumelage entre cette municipalité et sa ville natale de Garoua.

Dans une allocution, au cours de laquelle il a évoqué les 12 années qu'il a passées au Cameroun, le cardinal Paul-Émile Léger, qui est originaire de Salaberry de Valleyfield, a rendu un vibrant hommage au président Ahidjo.



Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mark MacGuigan (assis à gauche), et le ministre camerounais d'État aux Affaires étrangères, M. Paul Dontsop, signent l'accord éliminant la double imposition, en présence du premier ministre du Canada, M. Pierre Elliott Trudeau (à l'arrière-plan, à gauche) et du président du Cameroun, M. Ahmadou Ahidjo (à la gauche de M. Trudeau).